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РФ. Страна 
не получит миллион 
профессионалов 

Аудиторы Счетной палаты 
заявили, что поручение пре
зидента по подготовке мил
лиона профессиональных 
рабочих сорваны. Причина 
в сокращении трат на проект 
«Профессионалитет», кото
рый финансирует среднее 
профессиональное образо
вание. В 2024 году на него 
выделят 15,9 млрд руб., что 
на 495,1 млн руб. меньше, 
чем выделялось в этом году. 
Тенденция перехода школь
ников на среднее профес
сиональное образование 
растет с 2012 года, потому 
что быстрое трудоустрой
ство интересует больше, 
чем долгое обучение. Почти 
половина девятиклассников 
выбирает колледж, а не выс
шую школу. 

Республика 
Якутия. За отмену 
электронного 
голосования 

Активисты Левого Фрон
та провели на улицах Якут
ска серию пикетов за от
мену электронного и мно
годневного голосования, 
а также электронных спи
сков избирателей. По мне
нию представителей Левого 
Фронта, существующий ме
ханизм абсолютно не под
дается контролю со сторо
ны граждан, а значит, су
щественно облегчает воз
можность фальсификации 
выборов. Также участники 
пикетов призвали к прове
дению честных выборов в 
2024 году. 

Краснодарский край. Иск 
в суд на мэрию 

Краснодарцы нескольких 
микрорайонов города ре
шили добиться подвоза де
тей школьными автобусами 
до школы. С начала этого 
учебного года власти Крас
нодара отменили школьные 
автобусы в черте города. В 
результате дети по утрам 
штурмуют забитые марш
рутки, а родители обосно
ванно тревожатся за их без
опасность. Коллективный 
иск уже поступил в суд. Ис
тцы ссылаются на судебную 
практику. Так, в Аксае Рос
товской области жители че
рез суд добились, чтобы ад
министрация организовала 
перевоз детей из поселка до 
школы и обратно, потому что 
учебное заведение не было 
в пешеходной доступности. 

Республика Карелия. 
ФАП рушится 
на глазах 

Новый крик о помощи при
шел из Карелии, после того, 
как петиция о спасении мед
пункта поселков Нюхча и Ви
рандозеро набрала десятки 
тысяч подписей и застави
ла местные власти принять 
экстренные меры. Вчера фо
тографии фельдшерскоа
кушерского пункта поселка 
Пудожгорский разлетелись 
по российскому интернету. 
«В нашем ФАПе течет кры
ша, есть грибок, сломано 
крыльцо. Мы обращались 
и в ЦРБ Пудожа, и в Минз
драв, и к главе Республики 
Парфенчикову. Кругом одни 
отписки. Нас просто футбо
лят, как мяч на футбольном 
поле», – пишут местные жи
тели. 

Иркутская область. 
Жилые дома 
и больница без тепла 

Авария произошла в ко
тельной поселке Речушка 
Нижнеилимского района, 
сообщила прессслужба 
регионального управле
ния МЧС. Ведомство на
звало произошедшее «на
рушением целостности 
строительных конструк
ций здания». Проще гово
ря, здание просто рухну
ло. Без отопления оста
лись больница и 10 жилых 
домов. На обнародован
ном МЧС видео видно, что 
у котельной разрушены 
крыша и стены. 

2023�Социальная
�хроника

Мы об этом писали («СР» от 12.10.2023)

«Сказали, что не хватает денег?»
В прошлом номере «Совет-
ская Россия» опубликовала 
видеообращение коллектива 
Заволжского участка МБУ 
«Дорремстрой» к властям и 
администрации учреждения. 
В нем дорожники рассказы-
вают о плачевном положе-
нии дел на участке – низких 
зарплатах, нехватке запча-
стей, неготовности дорож-
ной техники к зиме. 

На другой день к сотрудни-
кам «Дорремстроя», которые 
предупредили власти о заба-
стовке, приехал депутат Госду-
мы Алексей Куринный. 

«Сегодня с утра побывал на 
территории базы Заволжского 
участка УДРС, где рабочие пу-
блично заявили о низких зар-
платах, ненадлежащих усло-
виях труда и неготовности до-
рожной техники к зиме. При 
официально заявляемой сред-
ней зарплате работников в 40 
тысяч рублей при анализе рас-
четов она оказалась около 30. 
Причем с переработками и до-
полнительной нагрузкой. 

Сегодня создана комиссия 
по комплексной оценке дея-
тельности предприятия под 
руководством первого заме-
стителя главы города. Предло-
жили рабочим оказать содей-
ствие в создании независимой 
профсоюзной организации для 
системной защиты своих тру-
довых прав», – сообщил А. Ку-
ринный в своем телеграм-ка-
нале. 

Алексей Куринный обсудил 
ситуацию с представителями 
инициативной группы, посмо-
трели сломанную технику, а 

затем провели общее собрание 
для всего коллектива. 

– Один из дорожников рас-
сказал депутату Госдумы, что 
им сообщил директор пред-
приятия Николай Болдырев 
после того, как они устроили 
публичный протест: «…Он за-
явил нам, что не хватает денег. 
В ответ мы напомнили, что у 
нас вообще-то и штата не хва-
тает. Например, на базе нет 
слесарей, потому что никто не 
хочет идти на такую зарпла-
ту. Поэтому водители вынуж-
дены сами ремонтировать ма-
шины. При этом деньги выде-
ляются на содержание всего 
штата. Куда тогда они исчеза-
ют? В итоге всем сотрудникам 
пообещали повысить зарплату. 
При этом водителям будут до-
плачивать за ремонт автомо-
билей. Также решено создать 
профсоюз. 

Алексей Куринный в своем 
телеграм-канале разместил ви-
део. В каких условиях прихо-
дится работать дорожникам в 
Заволжье? Санузел не знал ре-
монта последние лет 40, в ком-
нате отдыха ситуация не луч-
ше. При этом депутат Госду-
мы отметил, что «…на бытовые 
проблемы работники предпри-
ятия не жалуются. Их больше 
беспокоит ситуация с подго-
товкой к зиме техники, обеспе-
чением стабильности работы 
предприятия, без чего невоз-
можна нормальная жизнь го-
рода в зимнее время, и только 
после этого люди обеспокоены 
нарушениями с начислением 
заработной платы». 

■
Губернатор Ульяновской об-

ласти Алексей Русских уже дал 
поручение провести на участ-
ке служебную проверку, о чем 
сообщает портал «УльянПрав-
да». Комиссия по комплексной 
оценке деятельности учрежде-
ния уже создана. Ее возглавил 
первый заместитель главы го-
рода Дмитрий Зверев. Поми-
мо него, в состав комиссии во-
шли начальник управления до-
рожного хозяйства и транспор-
та Валерий Художидков, глава 
Заволжского района Владис-
лав Игонин, юристы, эконо-
мисты, бухгалтеры горадмини-
страции. Проверяющие изучат 
уровень заработной платы и 
условия труда водителей, ме-
ханизаторов и дорожных рабо-
чих, соблюдение режима труда 
и отдыха, техническое состо-
яние парка городской техни-
ки, наличие ГСМ и запчастей. 
Также будет дана оценка го-
товности учреждения к работе 
в осенне-зимний период и ве-
дению финансово-хозяйствен-
ной деятельности. 

В пятницу, как сообщили до-
рожники в соцсетях, в Заволж-
ском «Дорремстрое» нача-
лась работа комиссии во главе 
с первым заместителем главы 
города Дмитрием Зверевым. 
Он встретился с работниками 
организации и подробно обсу-
дил с ними нынешнее состоя-
ние предприятия. Для района 
это крупное и важное пред-
приятие в плане поддержания 
всей городской инфраструкту-

ры. На предприятии трудится 
больше 250 человек. 

По информации Зверева, ко-
торую он сообщил коллективу, 
в 2023 году бюджетное финан-
сирование предприятия никто 
не сокращал. Оно осталось на 
уровне 2022 года. Поэтому уре-
зание заработной платы рабо-
чим не может объясняться со-
кращением финансирования. 
По словам Зверева, в адми-
нистрации города уже начали 
проверку всех расчетов и тари-
фикации трактористов и води-
телей. Кроме того, специали-
сты проверят работу бухгалте-
рии МУПа. 

Более того, руководство мэ-
рии Ульяновска сейчас вплот-
ную занимается организацией 
поставок на предприятие рас-
ходных материалов, запасных 
частей и комплектующих для 
техники. Часть торгов по опре-
делению поставщиков уже 
провели, часть – находится в 
стадии аукционов. 

«Мы приведем в соответ-
ствие все расчеты и обеспечим 
прозрачность начислений зар-
платы коллективу. Если выя-
вятся нарушения, сотрудникам 
«Дорремстроя» компенсиру-
ют все средства, которые они 
недополучили… Если специа-
листы найдут подтверждение 
всем фактам, которые изложи-
ли сотрудники «Дорремстроя», 
то к руководству МУПа при-
мут жесткие меры», – сообщил 
Дмитрий Зверев в своем теле-
грам-канале. 

(Редакция «Советской России» будет отслеживать развитие 
событий в коллективе ульяновских дорожников.)  

Рабочий совет с протестующими дорожниками в Ульяновске

ДЕПУТАТ И ГУБЕРНАТОР ПРИНИМАЮТ МЕРЫ 

Активисты спасли 
памятник рабочим 

Очередная победа неравнодушных россиян. Акти
висты Ярославля заставили мэра города найти сред
ства и спасти памятник расстрелянным рабочим, со
брав больше 5000 подписей под обращением и про
водя каждые выходные акции протеста возле разру
шающегося монумента. Поняв, что местные власти не 
собираются услышать ярославцев, активисты собрали 
подписи и отправили коллективное обращение в адми
нистрацию президента. Они требовали обратить вни
мание на памятник, который в последний раз реставри
ровали 17 лет назад. А чиновники лишь разводили рука
ми и «сетовали», что монумент не принадлежит городу. 
Но как только стало известно, что обращение доставле
но в Москву, городская администрация тут же призна
ла собственность. Тем более что житель города Артур 
Стажков через социальные сети собрал инициативную 
группу, которая нашла документ, где указано, что па
мятник включен в реестр муниципального имущества. 
Монумент посвящен ярославским рабочим, погибшим 
при забастовках 1895 и 1905 годов. В 1895 году на про
тест против низких зарплат и длинного рабочего дня 
вышли 4 тыс. человек, по которым открыли огонь жан
дармы. В 1905 году во время забастовки в Ярославле 
царская армия расстреляла здесь же демонстрацию 
рабочих. Их всех похоронили в братской могиле, на ме
сте которой позже установили монумент. 

Коммунисты против 
десоветизации 

Свердловский областной комитет 
КПРФ потребовал от мэра Екатерин
бурга Алексея Орлова сохранить на
звание сквера Энгельса и провел се
рию одиночных пикетов. Сквер в цен
тре Свердловска, открытый в 1937 
году к 100летию великого мыслите
ля, стал излюбленным местом отды
ха горожан. В последние годы изза 
отсутствия финансирования он при
шел в запустение. После реконструк
ции парка, проведенной частной ком
панией за счет собственных средств, 
у местных чиновников родилась идея 
его переименовать. Обком КПРФ 
считает, что переименование выгля
дит как «плата» за участие бизнеса в 
жизни города, что вредит репутации 
как администрации, так и уважаемых 
благотворителей. 

«Переименование сквера имени 
Энгельса создает недопустимую в 
современных условиях повестку под

рывных действий, направленных на 
десоветизацию и пересмотр истори
ческого наследия нашей Родины, – 
сказано в требовании обкома КПРФ. 
– В период, когда важна консолида
ция общества, сохранение богатей
ших традиций патриотической памя
ти народа является важнейшим прио
ритетом власти. Об этом неоднократ
но говорил президент РФ, призывая 
к сохранению исторического и соци
ального наследия России». 

Обком КПРФ настоятельно требу
ет от администрации Екатеринбурга 
отказаться не только от планов пе
реименования сквера имени Энгель
са, но и других исторически устояв
шихся топонимов столицы Урала. По 
мнению свердловских коммунистов, 
«творческий потенциал чиновников и 
бизнеса можно реализовать в новых 
общественных пространствах строя
щихся микрорайонов». 

Гражданская позиция рабочих и коммунистов требует поддержки федеральных органов

Обсуждается в Госдуме

ЦБ на прежней орбите
Госдума большинством 

одобрила предложенные 
Центробанком кандидатуры 
на пост нового состава Со-
вета директоров. Голосова-
ли «за» единороссы, ЛДПР, 
«Новые люди». «Справедли-
вая Россия» не голосовала.

КПРФ вообще отказалась 
от участия в голосовании, 
продемонстрировав полное 
несогласие с политикой Бан-
ка России, который действу-
ет как отстраненный наблю-
датель по отношению к эко-
номике страны, опускает 
курс рубля, кивая на инфля-
цию, сдерживает монетари-
зацию экономики, повыша-
ет кредитную ставку, тормо-
зя развитие производства. 
Коммунисты заявляют: ЦБ 
остается в орбите МВФ, не-
смотря на то, что ныне осо-
бо подчеркивается: Россия – 
независимая, самостоятель-
ная страна. 

Обсуждение началось с 
вопросов от фракций к кан-
дидатам и к главе ЦБ Эльви-
ре Набиуллиной. 

На первом же вопросе 
(от КПРФ) возник скандал. 
Спрашивал Э. Набиуллину 
первый заместитель руково-
дителя фракции КПРФ Ни-
колай Коломейцев: 

«Уважаемая Эльвира Са-
хипзадовна, учитывая, что 

переутверждается полови-
на состава Совета дирек-
торов, а Вы уже внесли в 
Госдуму проект Основ кре-
дитно-денежной политики 
на предстоящие три года, 
не планируете ли Вы пере-
смотреть некоторые их по-
ложения и отказаться от, 
прежде всего, рекомендаций 
МВФ в части таргетиро-
вания инфляции, в части 
бюджетного правила, в ча-
сти чрезвычайной свободы 
банка и внесения в закон о 
Банке России положения об 
ответственности банка за 
рост экономики и исключе-
ния положения 18.2 из зако-
на о Банке России, где как 
раз и наложены обязатель-
ства МВФ как первоочеред-
ные?»

На мгновение в зале воца-
рилась тишина. Ответ дол-
жен был показать: измени-
лось ли хоть что-то в финан-
совой политике ЦБ, или он 
по-прежнему угождает аме-
риканскому МВФ? Спикер 
Володин решил отгородить 
Набиуллину от «веролом-
ства» депутата. Он напом-
нил, что рассматриваются 
всего лишь кадровые вопро-
сы, а Коломейцев норовит 
«перевести обсуждение на 
кредитно-денежную поли-

тику…» В нарушение норм и 
правил думского регламента 
Володин разрешил Набиул-
линой не отвечать Коломей-
цеву. 

Взбодренная поддержкой 
спикера, Набиуллина произ-
несла:

«Уважаемый Николай Ва-
сильевич, мы будем прово-
дить подробное обсуждение 
денежно-кредитной полити-
ки на фракциях и на пленар-
ном заседании, мы детально 
с Вами обсудим». 

Набиуллина была напря-
женной, когда выступал 
коммунист Коломейцев при 
подведении итогов обсужде-
ния. Что ее в те минуты тре-
вожило? Может, задумалась 
над тем, кому она служит? 
Новые кандидаты тоже были 
неспокойны. Облегченно 
вздохнули, только когда про-
шло голосование в их поль-
зу. В ноябре они снова при-
дут в Госдуму для рассмо-
трения кредитно-денежной 
политики ЦБ в 2024 году. 
Разговор будет трудный.   

…Обостряется битва за бу-
дущее России. Она идет вез-
де. В стенах парламента она 
не менее ожесточенная, чем 
на передовой на Донбассе.  

Наш корр.

Выступление депутата Н.В. КОЛОМЕЙЦЕВА (фракция КПРФ):
– По сути... Вы, может, не ви

дели еще, Вячеслав Викторо
вич, вот внесли основные на
правления единой государ
ственной денежнокредитной 
политики на 2024, 2025 и 2026 
годы. Так вот там, с нашей точ
ки зрения, ничего не меняется. 
И проблема заключается в сле
дующем. Мы очень легко отно
симся к 75й статье Конститу
ции. Я всем Вам напомню, что 
в 75й статье Конституции за
писано: защита обеспечения 
устойчивости рубля – основная 
функция Центрального бан
ка. Для справочки, за 10 лет в 
три с половиной раза почти де
вальвирован курс рубля. Это 
устойчивость?

Второй вопрос. Я утверждаю, 
что Центральный банк и Мин
фин продолжают выполнять 
рекомендации МВФ, даже на
зову Вам по датам. Со времени 
вступления в МВФ (в 1992 году) 
мы выполняем его устав, кото
рый запрещает множествен
ность курсов валют, хотя Ки
тай достиг именно своих успе
хов за счет множественности. У 
них есть внутренний юань, есть 
внешний юань, и каждый день 
Народный банк Китая опреде
ляет курс юаня, каждый день, 
подчеркиваю.

Что происходит у нас? Пла
вающий курс, кстати, нам навя
зан в 2015 году опять же МВФ, 
который привел, вообщето, к 
обвалу рубля почти в два раза. 
В 2003 году заместитель руко
водителяраспорядителя МВФ 
Энни Крюгер приехала сюда, 
посмотрела и порекомендо
вала нам с Вами принять ре
шение: ужесточить параметры 
бюджета.

К чему это привело? Это 
привело к бюджетному пра
вилу, которое Вы в очередной 
раз уточняли в первом чтении 
вчера. Суть этого бюджетного 
правила – кастрировать наши 
нефтегазовые доходы, и мы 
фактически с 2005 по 2015 год 
были инвесторами мировой 
экономики вместо структурных 

перестроек за счет этих денег 
внутри.

В результате этого мы поте
ряли, и так тихонько и свобод
но относимся, 356 миллиардов 
только золотовалютных резер
вов, которые у нас отняли.

Кстати говоря, часть олигар
хов наняли юристов и уже отсу
дили свою собственность. Ну, 
Банк России и Минфин пока 
этим не занимаются, как я по
нимаю, потому что… ну, я пока 
не читал нигде об успехах или 
хотя бы поданном заявлении в 
суд. 

Кроме того, сегодня факти
чески я утверждаю, остановле
на политика импортозаме
щения и нарушены не только 
указы и распоряжения прези
дента, он вам еще в 2014 году 
поручал (вам и Минфину) раз
работать меры, которые, вооб
щето, отбивают охоту у спеку
лянтов. Они у Вас сегодня цар
ствуют. 

Кому нужна ключевая став
ка 13 процентов? Владельцам 
ОФЗ. Почему Силуанов даже 
отказался… Вы, если внима
тельно читали бюджет, Силу
анов в этом бюджете отказал
ся на целый триллион прода
вать ОФЗ. Почему? Он сказал: 
«Пусть вкладывают в экономи
ку, а не в ОФЗ и получают по
том сверхприбыль непонятно 
на чем». 

Мы Вам уже это сто раз ска
зали. Только за девять меся
цев этого года банковская си
стема, с нашей точки зрения, 
необоснованно получила дохо
ды 2,5 триллиона рублей. А не 
за два, Эльвира Сахипзадов
на, а за пять лет она получила 
9 триллионов. Ну, с какой стати 
мы должны... 

Банки – это, вообщето, важ
ный и нужный инструмент в го
сударстве, это кровеносная 
система экономики, но у нас 
получаются одни тромбы в эко
номике. Если... Ну, вы поймите, 
человек, если у него голова ра
ботает, а тело затромбирова
но, он умирает. 

И самое главное – плаваю
щий курс является, по мнению 
квалифицированных экспер
тов, главным инициатором ро
ста инфляции, с которой Вы 
боретесь таргетированием.  

Но вы ведь посмотрите, у 
нас у всех стран «двадцатки», 
нет ни у одной, кроме России, 
монетизации меньше 85 про
центов. Ну что же Вы таргети
руете? У нас недостаток фи
нансовых ресурсов, а у Вас, 
как я понял из ваших ответов и 
собеседования с кандидатами 
в члены Совета директоров, 
есть устойчивое заблужде
ние, что у нас перегрета… Как 
же она перегрета, если у нас 
2 с половиной процента рост, 
а больше половины граждан с 
воды на хлеб. Какой перегрев? 
У нас отсутствует отложенный 
спрос. У нас даже те, кто рабо
тает, не в состоянии продать. 
Почему? Потому что село уби
ли снижением закупочных цен, 
убили таможенной пошлиной, 
убили соляркой. У нас урожай 
в следующем году… он будет 
уже чрезвычайно дорогим, по
тому что сеяли по 80 рублей 
за литр солярки, при том, что 
солярка – это первый пере
дел НПЗ. У нас по непонятной 
методике солярка стоит выше 
любого бензина. Это что та
кое? 

Поэтому, с нашей точки зре
ния, необходимы изменения в 
закон о Банке России, необхо
дим отказ и отмена статьи 18.2, 
которая, вообщето, требова
ния МВФ ставит выше наших.  

Мы убеждены, что не может 
Банк России, который аккуму
лирует все финансовые ресур
сы и федеральную собствен
ность, не отвечать перед го
сударством. Ну мне кажется, 
надо посмотреть на опыт Ки
тая, который за 30 лет показал 
выдающиеся успехи именно в 
том, что у них гибкая система 
банковская, но она решает ин
тересы государства, а не узкой 
группы банкиров…
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Согласно сугубо мини-
стерской математике, на-
селение РФ богатеет опе-
режающими темпами. «За 
последние пять лет, – со-
общил Решетников, – рост 
тарифов ЖКХ составил 
28%, накопленная инфля-
ция – 41%, а рост доходов 
населения составил 50%! 
А вот индексация тарифов 
ЖКХ все последние годы 
у нас отставала, особенно 
– от роста доходов... Осо-
бенно богатели категории 
низкодоходных граждане, 
темпы роста их доходов 
были еще выше, чем сред-
ний рост доходов граждан. 
Это подтверждается тем, 
что за 2021–2022 годы 
число получателей субси-
дий на оплату ЖКХ снизи-
лось на 600 тыс. домохо-
зяйств – почти на 20%... А 
субсидию получают в том 
случае, если расходы на 
ЖКХ превышают 22% до-
ходов семьи. Численность 
таких получателей сокра-
тилась».

Министр не допускает 
мысли, что кому-то из бед-
няков не удалось отсто-
ять свою субсидию в бю-
рократических хитроспле-
тениях, кому-то отказали 
по надуманным причинам. 
Нет, чиновник не вникал в 
житейские мелочи, он ве-
рит цифрам своего подчи-
ненного по имени Росстат, 
показывающего лучшее, 
что только может.

Но с виртуозной легко-
стью господин Решетни-
ков «показал» немысли-
мый – аж 50%! – рост бла-
госостояния народа. Уди-
вительно – почему же у нас 
борются с бедностью рос-
сиян? Называется цифра – 
до 20 млн человек из 146 
млн живут в нищете.

К сожалению, разъяс-
нений о нестыковках ми-
нистерской математики с 
жизненными показателя-
ми господин Решетников 
не дал.

А всего-то ему был задан 
простой вопрос о тарифах 
ЖКХ. Депутатов обеспоко-
или планы Минэкономраз-
вития повысить в 2024 году 
тарифы на ЖКУ сразу на 
9,8%. Министр, конечно, 
все «обосновал»: доходы 
растут, а тарифы – нет, от-
расль страдает от нехват-
ки средств, а там работа-
ет 1,5 млн человек. Так что 
платите, граждане...

Тогда депутаты спро-
сили: каждый раз, повы-
шая тарифы, правитель-
ство обещает модерни-
зировать инфраструкту-
ру. Люди интересуются, 
где можно увидеть прове-
денные работы? В своих 
домах и квартирах они не 
видят никакой модерни-
зации, наоборот, испыты-
вают серьезные пробле-
мы – перебои с ремонтом, 
горячей водой, электроэ-
нергией, цены на которые 
постоянно поднимаются.

Решетников ответил как 
на духу: «устанавливая за-
ниженные тарифы, многие 
регионы приходят и про-
сят бюджетные субсидии, 
потому что все трубы раз-
валились, надо ремонти-
ровать и так далее». По по-
воду перебоев с водой и 
электричеством министр 
обвинил также местное 
начальство в отсутствии 
контроля за работой ком-
мунальных хозяйств, чем 
должны заниматься служ-
бы по тарифам, ФАС, про-
куратура, региональные 
парламенты. 

Между тем речь мини-
стра о растущих доходах 
граждан мгновенно вызва-
ла массу недовольных от-
кликов в соцсетях: люди, 
оглядывая свое скудное 
бытие, выражали недове-
рие чиновнику и его утвер-
ждениям...

Сомнения в безудерж-
ном росте доходов насе-
ления РФ прозвучали и 
в выступлении аудитора 
Счетной палаты Дмитрия 
Зайцева. Откуда они возь-
мутся, если «ожидаемый в 
прогнозе на будущий год 
рост реальных заработных 
плат – всего около 2,5% – 
это ниже среднегодово-
го роста зарплат в 2017–
2021 годах»? К тому же 
«рост зарплат должен идти 
в ногу с ростом произво-
дительности труда».

Удивили аудитора раз-
личия в прогнозах Мини-
стерства и Центробанка. 
Министерство считает, что 
экономика РФ в 2024 году 
вырастет на 2,8%, так как 
уже вышла на путь устой-
чивого экономического 
развития, а Центробанк 
обещает всего 0,5% роста.

Зайцев больше верит 
ЦБ, так как тот «учел ри-
ски и неопределенности, 
вызванные ростом ключе-

вой ставки по кредитам, а 
также дальнейшее ужесто-
чение денежно-кредитной 
политики».

Решетников с энтузи-
азмом рассказывал об 
успешном развитии туриз-
ма в РФ. А депутаты до-
бивались ответа, когда ж 
вернутся на реки России 
пассажирские перевозки, 
которые в советское вре-
мя пользовались большим 
спросом и приносили не-
плохой доход. Волга ждет 
своих пассажиров, на ве-
ликой русской реке сто-
ят 16 регионов, а в ее бас-
сейне – 38 регионов. Им 
нужен речной флот. Но где 
и когда, а главное, за ка-
кие средства будут выпу-
скаться «валдаи», «мете-
оры», «ракеты»? Эта от-
расль уничтожена рынком. 
Ее надо восстанавливать, 
но этого нет даже в опти-
мистичных планах Минэ-
кономразвития.

Речные перевозки – не 
единственное направ-
ление, которое остает-
ся белым пятном в планах 
Минэкономразвития, от-
мечали в своих выступле-
ниях депутаты, выражая 
позицию фракций.

Министр удивил тем, 
что даже не вспомнил тот 
немаловажный факт, что 
страна вовлечена в воен-
ный конфликт, и осталось 
неясным, как российская 
экономика работает на по-
беду.

Министр не объяснил 
причину взлета цен на бен-
зин и солярку в самый раз-
гар уборочной кампании, 
что негативно сказалось 
на аграрном секторе. Это-
го не произошло бы, счи-
тает Оксана Дмитриева, 
если бы правительство, 
включая Минэкономразви-
тия, отменило бы налого-
вый маневр и подняло экс-
портные пошлины.

Решетников тоже много 
наобещал, но нет уверен-
ности, что это будет вы-
полнено. Если судить по 
его математическим под-
счетам, изобилующим по-
грешностями, то реализа-
ция экономических планов 
представляется туманной, 
ну разве что повышение 
тарифов будет непремен-
но исполнено. По этой ча-
сти наши чиновники пре-
дельно пунктуальны.

Галина ПЛАТОВА

«Правительственный час» в Госдуме

ЗАНИМАТЕЛЬНАЯ 
МАТЕМАТИКА

– У меня складывается 
мнение, что нет войны, нет 
17 тыс. санкций экономиче-
ских, и мы сидим, спокой-
но обсуждаем, а насколько 
же нашей экономике расти 
– на 0,5% или на 2%. И мы 
услышали из уст министра, 
что мы, в общем-то, достиг-
ли апогея роста и вышли на 
уровень 2021 года, само-
го ковидного и самого не-
удачного в экономическом 
смысле года.

Если мы достигли тако-
го уровня, то нам надо ра-
сти-то на 15%, на 20%, а мы 
растем на 0,5% и говорим: 
это нормально.

Вот китайская экономи-
ка, она в семь раз больше 
нашей, она растет на пять 
с лишним процентов. Мы в 
семь раз меньше, растем 
на полпроцента и говорим: 
это нормально. Ну как же 
так?

Я не пойму: вот у нас до-
клад называется «О мерах 
по обеспечению социаль-
но-экономического разви-
тия», но никаких мер я не 
услышал. Я услышал толь-
ко прогноз некоторых ин-
дикаторов, которые то ли 
сбудутся, то ли нет, потому 
что это прогнозы.

Вот вы заметьте: мы с 
детства знаем слово «про-
гноз погоды», вот прогноз, 
он хорош тогда, когда мы не 
можем воздействовать на 
природные явления, и мы 
можем только прогнозиро-
вать: то ли дождик, то ли 
снег, то ли будет, то ли нет. 
А как же в экономике? Мы 
что, не собираемся влиять 
на экономические проце-
дуры все и будем ждать, как 
сложится?

И вот нам дают три вари-
анта: плохой, очень плохой 
и совсем никудышный.

Да еще из двух ведомств: 
одно планирует Министер-
ство экономического раз-
вития, другое – Централь-
ный банк. И все разное.

Вот смотрите, я думаю: а 
смотрят ли наши министер-
ства в таможенную стати-
стику, по крайней мере, им-
порта, они, что не видят, 
что мы закупаем по импор-
ту и в каких количествах. А 
я скажу, мы покупаем где-
то 70% промышленных то-
варов и 28% – продоволь-
ствия.

Мы объявили импорто-
замещение, а где оно? Вы 
слышали процент импорто-
замещения? Нет его, зна-
чит, мы ничего не замеща-
ем.

На следующий год, вот 
согласно документам, у нас 
на 14% вырастет импорт. 
Мы его на что покупать бу-
дем?

И здесь я услышал, что 
развитие будет в строи-
тельстве дорог, сырьевой 
базы и туризма. Я пони-
маю, это опять надо добы-
вать и вывозить как можно 
больше. То есть мы с сы-
рьевой иглы не слезаем. А 
все остальное уже не при-
нимается в расчет.

Меня просто оскорбляет: 
туризм, мы должны разви-
вать туризм, потому что он 
будет являться драйвером 
инвестиционной политики. 
Туризм? Да это самая без-
мозглая отрасль, и с ней 
мы никогда не выйдем ни в 
развитые страны, ни в пя-
терку, ни в десятку, это от-
дыхающая отрасль.

И вы мне назовите, пожа-
луйста, мы как в развитые 
страны с этим туризмом 
пойдем?

Вот сейчас солдаты на 
фронте погибают, а мы бу-
дем заниматься туризмом, 
чтобы некоторые здесь из 
нас с комфортом отдыха-
ли. Замечательно, лучше не 
придумаешь.

Вот импортозамещение, 
вернее, инвестиции. Даст 
ли нам туризм инвестиции 
или не даст? Ну, я не видел 
еще в доходных источни-
ках, значит, что мы получа-
ем от туризма, не видел ни 
на региональном уровне, 
ни на федеральном. Разго-
воров много, денег мало.

Но будут ли инвестиции 
вообще? Вот смотрите, у 
нас иностранные инвести-
ции не будут.

С одной стороны, курс 
доллара – 100 рублей, 
брать разорительно. А с 
другой стороны – нам за-
претили вообще брать ка-
кие-либо кредиты на Запа-
де. Исключается? Да.

Ключевая ставка – 13%. 
Кредиты в коммерческих 
банках – выше 20%. Возь-
мем кредиты при рента-
бельности 8%? Не возь-
мем.

Своих собственных 
средств... ну есть у некото-
рых корпораций, а у боль-
шинства предприятий нет. 
А инвестиции со стороны 
бюджета – 3,9 трлн рублей. 
А откуда же возьмем эти 
инвестиции?

Я задавал такой вопрос. 
Ответа на этот вопрос нет. 
Тогда и развития не бу-
дет никакого, и говорить 
об этом нечего. Но, прав-
да, в документах написано, 
что инвестиции будут расти 
по 3% в год при инфляции 
4,5%. Значит, расти они не 
будут.

Что касается инфляции – 
ну давайте посмотрим, бу-
дет она или не будет. Вот у 
нас мы покупаем за доллар, 
который около 100 рублей. 
На него навешиваем еще 
ввозной НДС, потом наве-
шиваем на него ввозной ак-
циз, потом еще внутренний 
НДС и внутренний акциз. 
Не будет роста. Наверное, 
не будет. Да еще у нас уве-
личиваются энерготарифы 
на 1,2 трлн рублей. Будет, 
будет инфляция.

Поэтому, как бы мы ни го-
ворили, мы должны все-та-
ки вернуться к одному, что 
если мы не пойдем по пути 
четкого планирования эко-
номики, бесполезно гадать 
здесь на кофейной гуще, 
что будет с нами в будущем 
году. Все эти росты 0,5% и 
2% – это не рост, это мате-
матическая погрешность, 
которую статистика натянет 
в любом случае. Нам надо 
расти на 10–20%, вот тогда 
это будет весомо. Причем 
планировать надо по двум 
составляющим – это по «а» 
и «б», как это раньше было: 
производство средств про-
изводства и производство 
товаров народного потре-
бления. К сожалению, тако-
го разделения у нас на се-
годняшний день нет.

Надо сделать доступными 
кредиты и не задирать клю-
чевую ставку для банков в 
13%, а оставлять ее ниже 
уровня инфляции, как это 
делают в других государ-
ствах и, кстати, не разоря-
ются. Ну и валютный кон-
троль устанавливать надо, 
и не я об этом говорю.

Иначе нам просто дол-
ларов на импорт никогда 
не хватит.

На «правительственном часе» в 
Госдуме можно услышать нема-
ло удивительного. Но, пожалуй, та-
ких фантастических выводов, кото-

рые, отчитываясь перед депутата-
ми, привел министр экономразви-
тия РФ Максим Решетников, еще не 
было.

Выступление депутата Н.В. АРЕФЬЕВА, фракция КПРФ:

Заметки нашего корреспондента:

БОЛЬШИНСТВО ПОДДЕРЖАЛИ ПРОГРЕССИВНЫЙ НДФЛ
Проект закона, предусма

тривающий внедрение про
грессивной шкалы НДФЛ от 
0% до 35%, поддерживают 
45% экономически активных 
граждан нашей страны. При 
прогрессивной шкале бедные 
граждане не платят подход
ный налог наравне с богаты
ми, как это до сих пор проис
ходит сейчас. Об этом свиде
тельствуют результаты опро
са сервиса Superjob. При этом 
12% опрошенных выступа
ют только за введение нуле
вой ставки НДФЛ для зарплат 
размером до 360 тыс. рублей 
в год, 17% – за повышенные 
ставки для доходов от 5 млн 
рублей в год. Что, впрочем, 
тоже можно считать прогрес
сивной шкалой. Эта мера мог
ла бы облегчить жизнь мало
имущим трудящимся и пен
сионерам, многодетным и мо
лодым семьям в провинции. 
Напомним, фракция КПРФ в 
Госдуме регулярно предлага
ет ввести прогрессивную шка
лу НДФЛ, снизив ее до 0% 
для низких доходов и повы
сив до 30–35% – для высоких. 
Однако представители партии 
«Единая Россия» такие ини
циативы отклоняют.

Мужчины чаще поддержи
вают как законопроект в це
лом, так и его часть, посвя
щенную отказу от налого
обложения низких заработ
ков, женщины гораздо чаще 
за введение прогрессивной 
шкалы налогообложения для 
доходов от 5 млн рублей в год.

Больше всего тех, кто в це

лом поддерживает законопро
ект, среди россиян с зарпла
той до 49 тысяч рублей в ме
сяц – 58%. За пять месяцев у 
закона о повышении НДФЛ 
стало значительно больше 
сторонников, фактически на 
25%. В опросе приняли уча
стие 1,6 тыс. экономически 
активных россиян из 378 насе
ленных пунктов страны.

«Советская Россия» сообща
ла совсем недавно, что в ре
зультате сравнительного ана
лиза ставка НДФЛ 13% в Рос
сии, оказалась одним из самых 
высоких в мире подоходных 
налогов для бедных, поставив 
нашу страну на 153е место 
среди 190 стран. Эксперты от
мечают, что в 98 государствах, 
в том числе, в Китае, Герма
нии, Франции, нижняя грани
ца НДФЛ – нулевая. Такой она 
была и в Советском Союзе.

Профессор и автор нашей 
газеты Валентин Катасонов 
уверен: «Полноценный про
грессивный налог в России не 
вводят, так как не могут со
брать налоги с богатых, наве
сти порядок в отчетности о 
доходах. В итоге богатые ухо
дят от налогов, не платят их, 
выводят в офшоры бескон
трольно миллиарды долла
ров. Бедные подоходный на
лог платят исправно, а бога
тые нет. Если бы навели по
рядок в налогообложении, то 
пополнение бюджета выросло 
в дватри раза. А затем можно 
было бы перейти к введению 
прогрессивной шкалы налого
обложения».

Опрос Superjob

АЛЫЕ ПОГОНЫ
1 декабря 1943 года, когда на 

советско-германском фронте уже 
случился тот самый эпохальный 
перелом, одновременно в разных 
городах СССР в девяти суворов-
ских военных училищах присту-
пили к занятиям несколько тысяч 
мальчишек, опаленных войной – 
потерявших своих родителей, ис-
пытавших голод и холод, будущих 
офицеров Советской армии. Начи-
налась новая эра подготовки офи-
церского состава, которая пода-
рит нашей стране целую плеяду 
достойных командиров и просто 
замечательных людей, настоящих 
патриотов своей Родины.

Впервые сформулировал свою 
идею и изложил ее в письме к то-
варищу Сталину о необходимости 
создания кадетских корпусов ге-
нерал Игнатьев. Несомненный ма-
стер слова, блестяще образован-
ный автор строк, обращенных к 
вождю, очень доходчиво и просто 
описал ситуацию, требующую без-
отлагательных мер по учреждению 
и открытию военных училищ. По-
чтовый конверт, оказавшийся на 
столе у Верховного, не только по-
лучил одобрение, но и был допол-
нен и усовершенствован Стали-
ным, а значит и реализация проек-
та не заставила себя долго ждать – 
к концу года государство не только 
решило проблему с подготовкой и 
воспитанием офицерских кадров, 
но и устроило жизни тысяч сирот и 
беспризорников.

80 лет не окинешь взглядом и 
не опишешь в двух словах. Имен-
но столько лет прошло с тех пор, 
когда бритоголовые мальчишки 
примерили на себя черную фор-
му с алыми погонами, полюби-
ли ее, выросли из нее, став круп-
ными военачальниками, патрио-
тами, настоящими сынами своей 
Родины. Времена преобразова-
ний, взлетов и падений – все это 
структура военных средних школ 
переживала в различные момен-
ты истории. По разным причинам 
и обстоятельствам интерес госу-
дарства к таким заведениям ме-
нялся, но именно сейчас как ни-
когда в фокусе внимания власти и 
общественности лежит тема под-
готовки и воспитания офицерских 
кадров. Что ни говори, а созна-
ешь: велика и богата наша страна 
природными ресурсами и людски-
ми талантами, чтобы уберечь ее от 
желающих посягнуть на чужое, и 
воинству нашему нужны сильные 
командиры, образцы военной вы-
правки и владения боевым искус-
ством. Очень верно было отмече-
но в ту пору, что специфика воен-
ного ремесла требует привития к 
нему вкуса с детских лет. Проница-
тельные военачальники понима-
ли, что страна будет только в вы-
игрыше от создания в Советском 
Союзе сети суворовских военных 
училищ по типу старых кадетских 
корпусов России. И первые пло-
ды деятельности суворовских и 
чуть позже открытых нахимовских 
училищ не замедлили благотвор-
но отра зиться на обороноспособ-
ности наших войск.

Архивы военных училищ, музеи 
хранят сотни, тысячи докумен-
тов и фактов о славных традици-
ях этих заведений и выпускниках. 
Информации достаточно, но вся 
она была разбросана по разным 
музеям и архивам. Теперь многое 
удалось собрать в одном месте.

11 октября 2023 года в Музее 
военной формы Российского во-
енно-исторического общества на 
Большой Никитской открылась 
выставка «Алые погоны», приуро-
ченная к 80-летию образования в 
СССР суворовских и нахимовских 
училищ. Для посетителей она уже 
доступна и продолжит свою рабо-
ту вплоть до 10 марта следующе-
го года. Вообще сам музей заслу-
живает гораздо большего внима-
ния, чем просто площадка для по-
каза ныне действующей выставки. 

Предисловием к открытию музея 
в декабре 2019 года были стро-
ительные, монтажные и многие 
другие виды работ в усадьбе Ва-
сильчиковых.

     – Название заведения «Музей 
военной формы», согласитесь, не 
впечатляет, – рассказывает ди-
ректор Елена Валерьевна Синицы-
на, – и наводит на мысль, что здесь 
пахнет нафталином и кроме кипы 
старой солдатской и офицерской 
формы ты здесь больше ничего не 
увидишь, ан нет... Конечно, прие-
хав в Москву, люди не бегут сюда, 
чтобы скорее утолить жажду лю-
бопытства, но побывав здесь, по-
сетитель впечатляется эффектом 
неожиданности... Интерактивное и 
мультимедийное сопровождение в 
каждом зале – оригинальное при-
ложение к действию самых юных 
гостей. Наша дизайнерская рабо-
та строилась на установке удачно-
го сочетания технологий и релик-
вий музея. На мой взгляд, мы по-
ставленной цели добились, но не 
собираемся стоять на месте. «Каж-
дый ребенок, выходя отсюда, дол-
жен испытывать гордость за свою 
Родину», – требовало наше руко-
водство. Теперь это устоявшийся 
факт.

Торжественное открытие выстав-
ки «Алые погоны» состоялось в Ко-
лонном зале. Под сводами зала 
прогремел гимн Российской Феде-
рации. Со вступительным словом к 
гостям обратилась директор музея 
Е.В. Синицына. Поприветствовав 
присутствующих, она рассказала, 
как создавалась экспозиция: соби-
рали ее буквально по крупицам, – и 
выразила глубокую благодарность 
всем тем, кто смог предоставить 
музею свои экспонаты.

Выступая от имени воспитателей 
военморов, Анатолий Васильевич 
Черемисин выразил уверенность, 
что в этих стенах среди реликвий 
будущие военные моряки будут 
получать уроки славных нахимов-
ских традиций, избирая достой-
ный путь служения Отечеству.

В одном из залов посетителей 
впечатляет оригинальная кон-
струкция, состоящая из пяти ква-
дратных столпов, соединенных 
между собой в потолочной пло-
скости большой красной пятико-

нечной звездой с изображением 
В.И. Ленина. Световая гамма не 
только позволяет передать кра-
соту алых оттенков, но и мягко 
подсвечивает все детали подлин-
ников. Здесь представлены фо-
тографии, документы, плакаты, 
картины и художественные про-
изведения, ну и, конечно, образ-
цы суворовской и нахимовской 
формы в послевоенные годы.

Отдельный зал посвящен со-
временной истории суворовских 
военных и нахимовского воен-
но-морского училищ. В непро-
стой период смены политической 
и экономической формации го-
сударства в 1990-е годы учили-
ща, несмотря на тяжелые эконо-
мические трудности, продолжа-
ют свою созидательную деятель-
ность. Экспозиция представлена 
в светлых тонах. Она как бы под-
водит итоги 80-летней деятель-
ности училищ. В витринах мож-
но увидеть основные образцы 
современной военной формы 
воспитанников, документы, фо-
тографии, отражающие их жизнь 
и учебно-воспитательный про-
цесс.

На выставке мы познакомились 
с одним из первых выпускни-
ков-суворовцев Владленом Ана-
тольевичем Гурковским. Надеем-
ся, вскоре с ним познакомятся и 
наши читатели.

Скоро залы выставки «Алые по-
гоны» наполнят школьники. И воз-
можно, для кого-то из них приход 
сюда станет началом пути в буду-
щую героическую жизнь, служе-
ния родному Отечеству.

Юрий ПОЛОВИНКИН

10 Р. НА 
БЛЮДО

На днях в сообществе «Ин
цидент Омск» появилась фо
тография тарелки с горсткой 
риса и пометкой – блюдо на 
обед для школьника–льгот
ника из многодетной, прием
ной или малоимущей семьи в 
школе №55. 

Одни огорчились: в шко
лах, мол, детей кормят пло
хо. Другие предположили, 
что это связано с ростом цен. 
А третьи уверяли: на фото 
«бесплатная» порция стои
мостью в 10 рублей…

Неожиданно подтвержде
ние всплыло в комментари
ях мэрии: «…да, дотацион
ная порция для льготников» 
Ее выдают учащихся 5–11х 
классов, если их родители не 
могут заплатить за обычное 
питание.

Сравним с обычным.
Обычно в школе подают 

на завтрак кусочек сыра, ри
совую кашу на молоке, хлеб, 
чай с лимоном и пряником, 
а также яблоко. А льготник 
пусть довольствуется толь
ко пряником и чаем. На обед 
ребенку, обычно, дают салат 
из свеклы, щи, котлету кури
ную, пюре на молоке, хлеб и 
сок. «Льготнику» же положат 
только щи (без мяса), хлеб и 
чай.

«Если в семье трое школь
ников, то нужно около 3 тыс. 
руб. А пособие для многодет
ных семей в Омской области 
– 378 руб. в месяц на всю се
мью. Вот и получается: если 
в многодетной семье един
ственный кормилец – отец и 
ему задержали или не выпла
тили зарплату, его дети будут 
питаться за 10 руб. в день, да 
еще иногда в отдельно отве
денном месте школьной сто
ловой!» – делится наблюде
нием член Межведомствен
ной комиссии по демогра
фии правительства Омской 
области Алеся Григорьева.

О моральной стороне не 
говорим.

Заглянем в Московский 
зоопарк. У кого там льготы? 
Там льготы рассматриваются 
в обратном порядке. Панды 
зверинца съедают бамбука и 
фруктов на 40 тысяч рублей в 
день. На питание слона тра
тится 3,127 тысячи рублей 
в день, как десять классов 
ребятишекльготников. На 
третьем месте – жираф (1,567 
тысячи рублей). Самым де
шевым в кормлении является 
паук–птицеед – 6,5 рубля. Со
держание ежа и белки обхо
дится зоопарку в 12 рублей в 
день. Вот где–то между ежи
ком и пауком наши льготни
ки.

 Кстати, сама монетка в 
10 рублей тоже скоро станет 
редкостью. Решили заменить 
бумажкой. Из–за роста цен 
на металл для чеканки. 

Осталось только выяснить, 
сколько стоит обед чиновни
ка, который рассчитывал ап
петит школьных льготников. 

Подготовила Лена 

Суворовскому ученичеству 80 лет
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Зарубежное досье

КУДА нам идти? Осталось ли 
в нашем районе безопасное 
место, где тихо и красиво?, 

спросили меня с нескрываемым 
сарказмом жители многоквартир-
ного дома в Римале. Последние 
семь часов, проведенные здесь, 
стали самыми тяжелыми в моей 
жизни. Израильские боевые са-
молеты нанесли еще одну серию 
ударов в ответ на беспрецедент-
ное нападение боевиков ХАМАС 
на южную часть Израиля.

Бомбардировки привели к се-
рьезному повреждению десятков 
жилых домов, офисов телекомму-
никационных компаний и студен-
ческих зданий Исламского уни-
верситета Газы.

Ужасающие взрывы сотряса-
ли этот район все дни. Повсюду 
были слышны крики детей, никто 
не сомкнул глаз. Эту ночь жители 
самого обеспеченного, и, как пра-
вило, самого тихого района Римал 
не забудут еще долгое время. С 
наступлением рассвета интенсив-
ность ударов снижается, и мест-
ные жители осознают масштабы 
разрушений.

Инфраструктура квартала, рас-
положенного в юго-западной ча-
сти Газы, была серьезно повре-
ждена, большинство ведущих туда 
дорог оказались отрезаны.

Когда я ехал по району, возник-
ло ощущение, что здесь произо-
шло землетрясение. Повсюду ва-
лялись обломки зданий, разбитые 
стекла и куски оборванной про-

водки. Масштаб разрушений был 
таков, что некоторые из здешних 
домов я не узнал.

«Я потерял все. Квартира, в ко-
торой жили мои пятеро детей, 
была здесь. Мой продуктовый ма-
газин, находящийся внизу наше-
го здания, разрушен», – расска-
зал местный житель Мохаммед 
Абу аль-Касс, держа на руках свою 
дочь Шахд. «Куда нам идти? У нас 
больше нет ни работы, ни крыши 
над головой», – добавил он.

«Являются ли мой дом и мага-
зин военной целью, Израиль?» – 
добавил он, обвиняя во лжи изра-
ильских военных, утверждающих, 
что они не стреляют по граждан-
ским.

По данным Министерства здра-
воохранения Палестины, жертва-
ми израильских авиаударов толь-
ко в понедельник стали 300 чело-
век, две трети из которых – мир-
ные жители. Сегодня число жертв 
превысило уже 1200.

Согласно данным Министер-
ства здравоохранения Палестины, 
жертвами конфликта в Газе стали 
1200 человек, включая 260 детей. 
Более 5,5 тысяч человек получили 
ранения. И без того острый гума-

нитарный кризис на этой крошеч-
ной, перенаселенной территории 
усугубляется еще больше.

Более 2,2 миллиона жителей 
Газы испытывают нехватку про-
довольствия, топлива, электриче-
ства и воды после того, как прави-
тельство Израиля распорядилось 
установить «полную осаду» и пе-
рекрыть все поставки в ответ на 
нападение ХАМАС.

«Можете себе представить, что 
в XXI веке мы живем без воды и 
электричества? У моего ребен-
ка не осталось подгузников и есть 
всего полбутылки молока», – ска-
зала местная жительница Ваад 
аль-Муграби, глядя на разрушен-
ное здание рядом с ее домом в 
Римале. «Это мой ребенок напал 
на Израиль?» – вопрошает она.

Возле крупнейшего супермар-
кета Газы, который впервые от-
крылся с субботы, десятки людей 
столпились в очереди перед не-
большой черной дверью. Они на-
деялись купить хоть что-то, опаса-
ясь, что этот конфликт затянется 
на неопределенное время. Боль-
шинство фруктов и овощей вы-
ращиваются на юге Газы, острая 
нехватка топлива означает, что 

транспортировать их на север бу-
дет все труднее.

На данный момент в Газу не по-
ступают продовольствие и другие 
товары первой необходимости 
из Египта, который по соображе-
ниям безопасности поддержива-
ет жесткую блокаду Газы вместе 
с Израилем с тех пор, как ХАМАС 
установил здесь свой контроль в 
2007 году.

Местные жители также не мо-
гут выехать из Газы через погра-
ничный переход Рафах на границе 
с Египтом. Обычно через этот по-
гранпереход пропускают 400 че-
ловек в день, однако в понедель-
ник и вторник Израиль разбомбил 
ворота с палестинской стороны, 
после чего его работа прекрати-
лась, заявил министр внутренних 
дел Газы.

Большинство людей, покинув-
ших свои дома с начала войны, 
укрываются в школах под управ-
лением ООН. Некоторые устреми-
лись туда от страха, у других дома 
уже разрушены.

Рушди Абу АЛУФ  
(Би-би-си)

Сектор Газа

В прошлом году из При
морья уехали 20 тыс. росси
ян. Треть тех, кто пока остает
ся, планируют перебраться в 
центр и на запад страны в бли
жайшее время. Хуже ситуация 
только на Чукотке и в Мага
дане.

Уезжают в основном мо
лодые – от 15 до 45 лет, кто 
учиться, кто работать. Их 
доля среди уехавших – поряд
ка 65%. За 30 лет население 
региона сократилось почти 
на треть. Было 2,3 млн – оста
лось меньше 1,8. Казалось 
бы, места благодатные. Сосе
ди японцы на вдвое большей 
территории расплодились до 
125,5 миллиона. Что же не так 
с Приморьем, почему люди 
оттуда разбегаются, а пересе
ленцев не заманишь ни длин
ным рублем, ни дармовым 
дальневосточным гектаром?

Массовому бегству есть не
сколько объяснений, и мы их 
приведем ниже, но для начала 
злопамятно припомню меро
приятие, которое в марте 2021 
года проводил РоссийскоКи
тайский аналитический центр 
для журналистов медиагруппы 
«Патриот» и ФАН. Руководи
тель центра Сергей Санакоев 
рьяно доказывал, что китайцы 
на Дальнем Востоке вообще не 
проблема. «Могу сказать точ
но, разговоры о том, что китай
цы пытаются захватить Даль
ний Восток, – вранье». Но…

Китайцы, как правило, до
вольствуются вдвое меньшей 
зарплатой, чем в среднем по 
Приморью. Они неприхотли
вы, не качают права и приу
чены подчиняться. Не населе
ние – золото.

За 30 лет Дальним Востоком 
руководили пять губернато
ров. Двое из них – Дарькин и 
Наздратенко – гремели на всю 
страну. А нынешний руководи
тель края Олег Кожемяко из
вестен тем, что возглавлял по
очередно четыре российских 
региона. Казалось бы, такой 
опыт! А люди всё едут и едут 
прочь, можно сказать, бегут из 
Приморья. Поневоле задашься 
вопросом: уж не расчищают ли 
приморские губернаторы ме
сто для китайских партнеров? 
Если так, то слухи о том, что 
якобы в краевом руководстве 
наотрез отказались принимать 
трудовых мигрантов из Север
ной Кореи, обрастают мясом 
достоверности – Пекин уже 
пометил территорию и делить
ся ею с корейскими товарища
ми не настроен? Определенно 
Владивосток пополняется не 
только за счет киргизских и уз
бекских мигрантов, а местные 
власти двусмысленно рапор
туют в Москву: «В последние 
годы сложилась положитель

ная тенденция к постепенно
му росту населения, как за счет 
миграционных процессов, так 
и за счет роста рождаемости». 
Хочется уточнить: чьей рожда
емости? Узбеков с киргизами? 
Или китайцев?

Говорят, что китайцев в При
морье завозят не от хорошей 
жизни – некому, мол, работать, 
а отток населения якобы при
обрел необратимый характер. 
Шесть лет назад правитель
ство утвердило Концепцию 
демографической политики 
Дальнего Востока до 2025 года. 
Из нее следовало, что населе
ние ДФО должно было увели
читься на несколько миллио
нов. Каким образом? Дальне
восточный гектар! От греха 
подальше в ДФО решили под
страховаться – в 2018м подтя
нули из Сибирского федераль
ного округа Бурятию и Забай
калье. Но демографического 
чуда не вышло – население еще 
и уменьшилось, свидетельству
ет приморский экономист и де
мограф Юрий Авдеев. 

В середине 10х годов приня
ли федеральные законы о тер
риториях опережающего раз
вития, о свободном порте Вла
дивосток и о дальневосточном 
гектаре. Предполагалось, что 
потекут инвестиции. Они и 
потекли – почемуто только в 
добычу природных ресурсов. 
Местные чиновники объясня
ют феномен так: изза нехват
ки рабочих рук инвестор вы
нужден вкладывать в добычу, 
где можно использовать неква
лифицированную (читай: за
возную) рабочую силу. То есть 
законы, принятые в 2014–2015 
годах, так и не заработали. Гек
тар оказался заманухой, с пор
том не задалось изза санкций. 
А без опережающего развития 
демографический кризис мож
но решить однимединствен
ным способом – тем, которым 
вовсю пользуются застрой
щики.

Казалось бы, при чем здесь 
губернатор? Люди уезжают 
изза того, что в Приморье нет 
работы, а если есть, то копееч
ная. Почему не растут зарпла
ты – не бином Ньютона. Пото
му что китайцы, как уже отме
чалось, довольствуются вдвое 
меньшими деньгами, чем пред
лагает местный бизнес. И не 
капризничают. Киргизы с уз
беками, кстати, осваиваются в 
Приморье неохотно – малень
кие зарплаты! Даже по их мер
кам. Ожидалось, что в реги
он «опережающего развития» 
хлынут китайские инвесторы. 
Они и хлынули. Но выясни
лось, что с собой они тащат 
работников из Китая. Предла
гать работу местным даже не 
пытаются. И что толку от тако

го «опережающего развития»? 
Краевое правительство впол
не могло бы определить квоты 
для инвесторов из Поднебес
ной – треть китайцев на про
изводстве, две трети местных. 
Между прочим, так можно 
было бы трудоустроить до 100 
тыс. жителей Приморья. Но 
нет. Поневоле заподозришь 
власть то ли в некомпетентно
сти, то ли в безраз личии.

На портале «Владивосток 
онлайн» попытались проана
лизировать причины бегства 
местного населения. Плохи 
дела с медициной: люди «пол
года стоят в очереди, чтобы 
сделать операцию на пальце». 
Скорой помощи не дождешь
ся. Врачи, в свою очередь, ки
вают на плохие дороги – ни 
пройти, ни проехать. В При
морье крайне лояльная, каза
лось бы, программа ипотеч
ного кредитования, позволя
ющая заемщикам оформлять 
кредиты по ставке не более 
2%. Но как ни парадоксаль
но, программа не направлена 
на благо людей, отмечает при
морский политолог Виктор 
Бурлаков. Она стимулирует 
строительный бизнес, чтобы 
больше строили, а не чтобы 
дальневосточники получали 
больше жилья. «Люди уезжа
ют оттуда, где им плохо, – туда, 
где им хорошо. Террито
рии, откуда происходит 
отток населения, нахо
дятся в состоянии кризи
са. Чем быстрее и больше 
люди уезжают, тем силь
нее и глубже этот самый 
кризис. И пока кризис не 
преодолен, люди будут 
уезжать». Но если людям 
плохо жить в своем реги
оне, это ли не повод по
менять чтото «в консер
ватории»?

СПРАВКА: Проштудиро-
вав статистику Росстата, 
можно многое понять о 
реальном положении дел 
в Приморье. Вот прошло-
годние данные о есте-
ственной убыли населе-
ния: родились 14 845 че-
ловек, умерли – 25 535. А 
вот другая графа – «ми-
грация». В прошлом году 
(по данным за 11 меся-
цев) покинули регион 
69 129 человек (не бьется, 
кстати, с приморской ста-
тистикой, согласно кото-
рой уехали всего 20 тыс. 
человек). А «приехали в 
регион» 59 921 человек. 
Кто эти приехавшие? Ми-
гранты – киргизы с узбе-
ками и китайцы.

Георгий ФИЛИН

Дальний Восток. Демография

ПОТЕРЯЛИ ЧЕТЫРЕ НАХОДКИ
Новый вид  
моллюсков 

Российские ученые обна-
ружили новый вид голожа-
берного моллюска в аквато-
рии Курильских островов. Его 
назвали Diaphoreolis zvezda – 
из-за рисунка на спине из бе-
лых точек, которые образу-
ют подобие созвездия. Мол-
люски достигают около двух 
сантиметров в длину. Они не 
носят раковины и являются 
хищниками, поскольку пое-
дают других беспозвоночных 
животных в акватории.

Арендующие жилье 
раньше стареют

Ученые обнаружили связь 
между арендой жилья и бо-
лее быстрым биологическим 
старением – совокупным по-
вреждением тканей и кле-
ток организма независимо 
от фактического возраста. 
В исследовании участвова-
ли 1420 человек – среди них 
были те, кто арендует жилье, 
и те, кто приобрел свое. Уче-
ные спрашивали их о состо-
янии здоровья, задолжен-
ностях по платежам и стои-
мости аренды. Проблемы в 
активности сегментов ДНК 
чаще находили у тех, кто сни-
мал жилье в неблагополуч-
ном районе, и тех, кто хотя бы 
раз пропускал внесение пла-
ты за него. 

Столкновение  
планет-гигантов

Астрономы впервые на-
блюдали послесвечение, по-
явившееся после столкно-
вения двух планет-гигантов. 
Они образовали поток об-
ломков и горячий вращаю-
щийся объект в сотни раз 
больше Земли. «Энергия 
столкновения превратила их 
остатки во что-то, напомина-
ющее звезду, более тусклую, 
чем главная звезда в систе-
ме, но видимую через всю 
остальную звездную систе-
му», – рассказали ученые.

Редкий ингредиент 
в «Моне Лизе»

Ученые обнаружили ред-
кий ингредиент в составе 
краски, которой Леонардо да 
Винчи писал картину «Мона 
Лиза» с 1503 по 1519 год. 
Им оказался продукт оксида 
свинца – плюмбонакрит. Ис-
следователи изучили фраг-
мент, не превышающий раз-
меры человеческого волоса, 
с помощью рентгеновского 
излучения синхротрона. Ве-
роятно, художник применял 
порошок оксида свинца, что-
бы краска была гуще и вы-
сыхала в несколько раз бы-
стрее. 

Крышки люков 
для коллекционеров

Власти Киото продадут 
коллекционерам списанные 
крышки канализационных лю-
ков, изготовленные с 1978 по 
1990 год. Их можно купить 
всего за 3000 иен (20 долла-
ров). Крышки люков при этом 
считаются ценными произве-
дениями искусства и симво-
лами региональной гордости. 
На них изображают местные 
достопримечательности, зна-
менитых людей и даже поке-
монов.

«Совы» зарабатывают 
меньше

Исследователи обнаружи-
ли связь между циркадным 
ритмом человека и уровнем 
его дохода. Оказалось, что 
«жаворонки» в среднем зара-
батывают на 4% больше, чем 
«совы». Ученые использова-
ли комплексные данные жи-
телей Северной Финляндии. 
Они обращали внимание на 
такие факторы, как уровень 
образования, опыт работы, 
образ жизни и показатели 
здоровья.

Калейдоскоп
Саммит СНГ 
в Бишкеке

В пятницу в Бишкеке стар-
товал саммит глав государств 
СНГ. На нем будут опреде-
лены задачи объединения на 
2024 год и подписан ряд до-
кументов.

В саммите, кроме Путина, 
примут участие президенты 
Азербайджана, Белоруссии, 
Киргизии, Казахстана, Тад-
жикистана, Туркменистана и 
Узбекистана. Ранее стало из-
вестно, что премьер Армении 
Никол Пашинян в Бишкек не 
приедет. Сначала президен-
ты пообщались в узком соста-
ве, затем к переговорам под-
ключились члены делегаций.

По итогам саммита подпи-
сан пакет совместных доку-
ментов. В частности: договор 
об учреждении международ-
ной организации по русскому 
языку, заявление о поддерж-
ке и продвижении русско-
го языка как языка межнаци-
онального общения, а также 
объявлен город Самарканд 
культурной столицей СНГ в 
2024 году.

Принят ряд решений по уси-
лению координации в борьбе 
с терроризмом и экстремиз-
мом, оргпреступностью, не-
законным распространением 
наркотиков и коррупцией.

Странам СНГ нужно сохра-
нить единство, заявил прези-
дент Белоруссии Александр 
Лукашенко на саммите в Биш-
кеке. «Говорил и еще раз по-
вторю: нам нужно во что бы то 
ни стало сохранить уникаль-
ные форматы нашего един-
ства», – заявил он. «Нельзя 
допустить внутреннего рас-
кола и присоединения к идео-
логам и проводникам санкци-
онного давления», – добавил 
Лукашенко, высказав мне-
ние, что считаться со страна-
ми СНГ на мировой арене бу-
дут только в случае единства 
постсоветских республик. 
«Вспомните, когда мы были 
в Советском Союзе, нас боя-
лись все. Боялись и уважали. 
К сожалению, мир такой, что 
уважают только силу. А сей-
час вместе с Китаем, Ира-
ном, Бразилией, глобальным 
Югом какие западные санк-
ции? С нашим мнением бу-
дут считаться, если мы бу-
дем вместе. А наше мнение 
в международных делах бу-
дет определяющим», – сказал 
президент Белоруссии.

Коротко
Парламент Киргизии поддер-

жал создание объединенной си-
стемы ПВО с РФ, заявил прези-
дент республики Садыр Жапаров.

q q q 
Министр культуры Финляндии 

Сари Мултала заявила, что госу-
дарство прекратило финансиро-
вание Финско-российского обще-
ства дружбы.

q q q 
Правительство Армении выде-

лило около 100 миллионов долла-
ров на поддержку насильственно 
перемещенных армян из Нагор-
ного Карабаха.

q q q 

Правительство Латвии закры-
ло два пункта пропуска на латвий-
ско-российской границе – Виен-
тули и Педедзе.

q q q 
Правительство Эстонии одо-

брило и направило на утвержде-
ние в парламент поправку к зако-
ну о международных санкциях, где 
предусмотрено использование за-
мороженных активов России.

q q q 
Северная Корея пригрози-

ла нанести «самый мощный и бы-
стрый первый удар» по стратеги-
ческим объектам США, разверну-
тым на Корейском полуострове. 
Комментарии северокорейского 
агентства последовали в ответ на 
учения Южной Кореи и США, к ко-
торым привлекли американский 
авианосец USS Ronald Reagan.

ОБОСТРЕНИЕ КОНФЛИКТА
Палестина

Движение ХАМАС призва
ло жителей северной части сек
тора Газа оставаться дома по
сле того, как власти Израиля 
предписали около 1,1 млн па
лестинцев в секторе Газа пере
меститься на юг анклава. «Мы 
призываем (...) оставаться не
поколебимыми в намерении не 
покидать свои дома и проявить 
твердость перед лицом этой от
вратительной психологической 
войны, которую ведут оккупан
ты», – заявили в ХАМАС.

q q q 
Удары, которые Израиль 

с субботы наносит по секто
ру Газа, привели к гибели 1537 
человек, сообщает «АльДжа
зира» со ссылкой на палестин
ские медслужбы. Кроме того, 
более 6,6 тыс. человек получи
ли ранения.

q q q 
Радикальное движение ХА

МАС начало подготовку пол
номасштабной атаки на Изра
иль с 2022 года, и его бойцы го
товы к новым наступательным 
действиям, заявил представи
тель военного крыла группи
ровки Абу Обейда. «Организа
ция начала подготовку внезап
ной атаки, которую совершили 
в субботу 7 октября, еще в 2022 
году», – сказал он. Обейда со
общил, что для этой операции 
ХАМАС удалось тайно подго
товить 4,5 тыс. бойцов, а также 
вывести из строя камеры изра
ильских военных близ Газы.

q q q 
В Тегеране и других городах 

Ирана проходят демонстра
ции в защиту палестинцев и с 
осуждением Израиля, сообща
ет Mehr. Собравшиеся несут 
флаги Ирана, Палестины и ли

ванского шиитского движения 
«Хезболла». Также десятки ты
сяч людей собрались на площа
ди Тахрир в Багдаде в ответ на 
призыв влиятельного иракско
го шиитского богослова Мукта
ды асСадра. 

q q q 
Египет укрепил границу с 

сектором Газа, разместив на 
ней дополнительно тысячи со
трудников сил безопасности, 
сообщает AP со ссылкой на вы
сокопоставленного сотрудника 
египетских спецслужб. Меры 
безопасности на границе агент
ство назвало беспрецедентны
ми. Собеседник агентства счи
тает, что потенциальная на
земная операция Израиля в 
секторе Газа станет «большой 
ошибкой».

q q q 
Палестинское движение ХА

МАС поддерживает контакты 
с Египтом, Катаром, ООН для 
создания гуманитарного кори
дора из сектора Газа, заявил 
«АльАрабии» член политбю
ро ХАМАС Гази Хамад. Меж
дународный Комитет Красного 
Креста сообщил, что в секторе 
Газа все еще остается топливо, 
чтобы питать генераторы, в том 
числе в больницах, но его запа
сы могут иссякнуть уже через 
несколько часов. Также сооб
щается, что три из пяти стан
ций водоснабжения в анклаве 
не работают.

Израиль
Армия обороны Израиля 

(ЦАХАЛ) с начала обостре
ния конфликта с движением 
ХАМАС атаковала 2687 целей 
в секторе Газа. Среди целей – 
1329 многоэтажных зданий, где 
располагались силы ХАМАС, в 
том числе штабы движения. По 
информации ЦАХАЛ, израиль

ские военные также осуществи
ли удар по Исламскому универ
ситету сектора Газа, «который 
являлся учебным заведением 
по разработке и производству 
вооружений», а также «основ
ным учебным центром для ин
женеров ХАМАС». 

q q q 
Армия обороны Израиля 

(ЦАХАЛ) ведет подготовку 
к наземной операции против 
движения ХАМАС в секто
ре Газа, однако власти еще не 
приняли решение о ее старте, 
заявил представитель военных 
Даниэль Хагари. «Мы ждем, 
что поступит на этот счет от 
нашего политического руко
водства (...) Решения до сих 
пор нет. 

q q q 
Поставки электроэнергии и 

воды в сектор Газа не восста
новят до тех пор, пока плен
ные, захваченные боевиками 
ХАМАС при нападении на Из
раиль, не вернутся домой, за
явил министр энергетики Из
раиля Исраэль Кац. «Гумани
тарная помощь Газе? Ни один 
электрический выключатель не 
включат, ни один водяной на
сос не запустят, ни один бензо
воз не въедет в Газу до тех пор, 
пока похищенные израильтяне 
не вернутся домой», – приводит 
его слова The Times of Israel.

q q q 
Израильские военные пред

писали около 1,1 млн палестин
цев в секторе Газа переместить
ся на юг анклава «ради сво
ей собственной безопасности 
и безопасности своих семей, 
и чтобы дистанцироваться от 
террористов ХАМАС, исполь
зующих вас в качестве живого 
щита», сообщает официальный 
представитель генсека ООН 
Антонио Гутерреша Стефан 
Дюжаррик. 

Польша отгородилась от России электрозабором
Пограничная стража Польши сообщила в пятницу о 

запуске 200-километрового электронного загражде-
ния по всему периметру границы с Калининградской 
областью России. «Барьер защищает весь сухопут-
ный участок границы с Калининградской областью. 
Это самая современная система в Европе, включа-
ющая несколько тысяч камер и другого оборудова-
ния», – заявили в Пограничной страже. Строитель-
ство электронного барьера началось в апреле этого 
года. Как говорил министр внутренних дел и админи-
страции Польши Мариуш Каминьский, это означа-
ет введение «полного мониторинга по всей границе 
с Россией». Как сообщил, в свою очередь, польский 
премьер-министр Матеуш Моравецкий, следующим 
этапом станет возведение на этом участке физиче-

ского заграждения. По его словам, «когда можно бу-
дет мирно вести приграничную деятельность с на-
шим восточным соседом, мы сделаем это возмож-
ным посредством соответствующей инфраструкту-
ры пересечения границы». Кроме забора на границе 
с нашей страной разместили более 30 американских 
вертолетов Apache, сообщил президент Польши Ан-
джей Дуда. «Это первая вертолетная база в нашей 
стране, которая получит американские вертолеты 
Apache», – обрадовался польский президент, посе-
щая 56-ю авиабазу в Иновроцлаве. Как подчеркива-
ет агентство АР, «последние два года деятельность 
56-й авиабазы в Иновроцлаве сосредоточена на ре-
шении оперативных задач по обеспечению безопас-
ности на восточной границе страны».

«Куда нам идти?»
В Газе больше негде укрыться от израильских бомбардировок

Приморье. На работу
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«УСТАЛ, не могу 
больше бороться, 
– говорит 77-лет-

ний мастер резьбы по дере-
ву Александр Зимин, шар-
кающей походкой направля-
ясь в свою мастерскую. – Да 
и жена болеет, а пенсию уре-
зали».

Несколько лет назад о рез-
ных работах Зимина и его 
безвозмездной работе – обу-
чении детей мастерству резь-
бы писали региональные и 
федеральные СМИ, он попал 
в проект «Гордость России» 
и стал «лицом Рязани» в рос-
сийском медиапроекте «Ге-
рои современности». Сейчас 
«гордость России» сидит в 
неотапливаемом помещении, 
продолжает вырезать свои 
маски – шаржи на известных 
людей, но уже не только для 
бесплатного показа всем же-
лающим. Он мечтает продать 
коллекцию за 3 млн рублей, 
забыть до конца своих дней 
походы по чиновничьим ка-
бинетам и судам и вылечить 
жену.

Одноэтажный деревян-
ный дом на «золотой» земле 
в центре города на Новосло-
бодской, увитое листьями ви-
нограда крыльцо, исписан-
ные хулиганами стены – это 
вход в мастерскую-музей-вы-
ставку Зимина. Какое-то вре-
мя назад здесь толпились на 
занятиях резьбы по дереву 
дети, ходили группами экс-
курсанты, туристы-одиноч-
ки. Сейчас в здании промозг-
ло – пару лет назад сломал-
ся отопительный котел, по 
полу разбросана стружка, в 
коридоре можно споткнуть-
ся из-за тусклого освещения. 
Со стен просторной выста-
вочной комнаты на посети-
теля смотрят Якубович с Пу-
гачевой, Брежнев с Ельци-
ным, Джексон с Хазановым; 
Политковский и Листьев по-
чему-то соседствуют с Пути-
ным. Зимин говорит, что «не 
выбирал, кого с кем, просто 
вешал на свободное место». 
Это маски-шаржи, и их здесь 
сотни. Всего он вырезал бо-
лее тысячи работ – какие-то 
хранятся на чердаке, другие 
проданы или подарены. 

Одни маски смешные, дру-
гие слегка пугающие – вроде 
мифических леших. Есть «Ве-
тер перемен России», подра-
жания африканским маскам 
и непонятные божества. Есть 
и прекрасное – женская «об-
наженка», но не фривольная, 
а в рамках приличий. Совсем 
недавно на стенах уже не 
было места для размещения 
работ, сейчас то тут, то там 
между ними зияют дыры – 
мастер стал маски распрода-
вать. Небольшая, но прибав-
ка к пенсии, которая стано-

вится, вопреки указам прези-
дента и здравому смыслу, все 
меньше и меньше.

– У меня такое случилось, я 
вообще не понимаю, как те-
перь быть, как жить, да и я 
натворил делов, – начинает с 
порога Зимин.

Он заходит в свою набитую 
всякой всячиной (в первую 
очередь – инструментами) 
комнатку-мастерскую, доста-
ет и показывает квитки с раз-
мером пенсии. В нескольких 
– по 21 тысяче рублей, с лета 
– 15 тысяч с копейками.

– Сначала после всех при-
бавок у меня стало 20 тысяч, 
потом начало приходить по 
15 тысяч. Я бегом в Пенсион-
ный фонд, мне пересчитали, 
и однажды пришла 31 тысяча 
– вернули недостачу, значит. 
Потом еще прибавка, и полу-
чилась у меня 21 тысяча пен-
сии. А с мая снова по 15 ты-
сяч платят. Говорят, что мне 
больше не положено, потому 
что я «работающий пенсио-
нер». А где я работаю? Ни-
где. На мне этот Клуб резь-
бы по дереву зарегистриро-
ван. Только мне никто ни ко-
пейки не платит – наоборот, 
я арендную плату вношу, – 
объясняет Зимин, перебирая 
квитки, снова и снова всма-
триваясь в них, словно там 
можно увидеть что-то новое.

А «натворил» он вот что: 
зашел в первую попавшую-
ся юридическую контору в 
центре города и попросил 
помочь ему в суде с Пенси-
онным фондом. Ему выста-
вили ценник: 25 тыс. рублей. 
Зимин назанимал денег и за-
платил. Судебное заседание 
состоится 19 октября, но уже 
сейчас нанятый юрист преду-
предил пенсионера, что по-
мочь вряд ли сможет – мол, 

таков закон, ваше дело бес-
перспективно.

ВЫРЕЗАТЬ начал лет в 40 
– увидел корягу, и ему по-
казалось, что у коряги си-

луэт лисы. Пристрастился: то 
ложку вырежет, то фигурку ка-
кую. Кажется, он не умеет или 
не хочет о них рассказывать, 
ограничивается лаконичными 
комментариями. Например, 
при вырезании маски Ники-
ты Михалкова решил «подшу-
тить» и приделал ему золотую 
коронку на зубе. Коллекция 
резных фигур и масок разрас-
талась и хранилась в кварти-
ре, пока не переполнила чашу 
терпения супруги Алевтины. 
Тогда он пошел к первому 
мэру города Валерию Рюми-
ну и попросил помещение под 
выставку. И тот такое помеще-
ние дал – на безвозмездной ос-
нове, на неограниченный срок 
пользования. Дом был старый, 
в центре города, и он то ли сго-
рел сам, то ли подожгли. Тогда 
Зимину удалось спасти почти 
всю коллекцию, но его работы 
стали «бездомными».

Позже уже другой мэр, Па-
вел Маматов, снова выделил 
ему заброшенное здание – на 
Новослободской, 20. В нем 
хранились дворницкие метлы 
и лопаты. Своими силами и при 
помощи друзей Зимин что-то 
подправил-подремонтировал, 
пристроил новое крыльцо и от-
крыл новую выставку резьбы 
по дереву, а при ней – мастер-
скую с обучением детей и под-
ростков.

– Учились подростки, даже, 
помню, мама одного мальчика с 
инвалидностью водила. В 2015 
году здание признали непри-
годным для занятий с детьми. Я 
больше не мог с ними занимать-
ся, хотя они поначалу приходи-

ли и ко мне, и в мэрии требова-
ли все вернуть. Кто-то считал, 
что, раз здание муниципаль-
ное, власти и должны его при-
вести в приличный вид, что-
бы дети могли заниматься, да 
ничего не вышло. А потом и 
отопительный котел сломал-
ся, – вздыхает Зимин, одетый в 
4 слоя одежды. – Еще два года 
назад починить его тысяч 20 
стоило, а сейчас сколько, даже 
и не знаю. 

Ни в «нулевые», ни поз-
же он не мог понять, как это: 
учить замечательному ре-
меслу или просто показывать 
свои работы – за деньги? Он 
и сейчас отказывается сделать 
что-то даже для малого зара-
ботка – например, установить 
коробку для добровольных 
пожертвований.

О продаже коллекции он за-
говорил года два назад. Нава-
лилось все внезапно: болезнь 
жены (совместное фото «из 
молодости» висит на стене), 
сломанный котел, борьба с мэ-
рией за дом, в котором нахо-
дится выставка-музей. Кто-то 
ему подал мысль: подай, Зи-
мин, заявление на приватиза-
цию, ведь ты его арендуешь 
давно. А коли так, тебе пере-
дадут его в собственность без 
всякого конкурса. Он пове-
рил и выполнил условие такой 
сделки: открыл ИП. Его тут 
же оповестили о том, что для 
ИП арендная плата гораздо 
выше, а дом бесплатно полу-
чить не получится. А если еще 
учесть стоимость земли в цен-
тре города…

– Тогда получалось, что 
аренда повысилась до 15 ты-
сяч рублей, а пенсия у меня 
была – 16. Я скорей ликви-
дировал это ИП. Думал как: 
если администрация свою 
собственность не ремонтиру-

ет, то зачем мне в чужое день-
ги вкладывать? А если бы мне 
дали его приватизировать, я 
бы знал, для чего вкладывать-
ся в ремонт. Уже ведь немо-
лодой, может, внук мое дело 
продолжил бы. Главное, что 
хочу, – чтобы после меня здесь 
выставка осталась. 

После перенесенного онко-
логического заболевания ста-
ла чаще болеть супруга. Зи-
мин подозревает, что «ей при 
облучении случайно облучили 
и другие органы, ведь она не 
могла лежать на аппарате со-
всем неподвижно». В этом ли 
дело – неизвестно, да только 
потребность в деньгах посто-
янно возрастает.

– Она у меня даже «похо-
ронные» выпросила. Знаешь, 
что такое? Я же из Спасского 
района, там принято при жиз-
ни копить себе на похороны. 
Ну, и мы тоже собираем. Те-
перь потратили… Дети гово-
рят, мол, не переживайте, по-
хороним как следует. А как 
тут не переживать? – задумы-
вается Зимин и продолжает, – 
Думаю, чтоб дешевле вышло, 
может, гроб себе сделать, пока 
могу? А что, я умею, для двух 
внучков делал [умерли в мла-
денчестве]...

ЗИМИНУ звонят – школь-
ники просятся на экскур-
сию с часу дня до двух. 

«Это что же, вы меня без обе-
да хотите оставить? – смеет-
ся он и приглашает. – Жду». 
Он маленькими шагами ходит 
по залу, стирает с работ пыль 
прямо руками, которые «сто 
раз случайно резал, столько 
же ударял». Вздыхает: «Есть 
к Рязани музей леденца, есть 
музей шоколада, а этот на ла-
дан дышит, и его скоро не бу-
дет». Зимин говорит, был бы 
рад, если бы коллекцию купил 
рязанец, и ее могли бы видеть 
люди. Потом машет рукой и 
словно сдается: «А, да пусть 
хоть куда покупают, хоть за 
границу!»

Ему и жалко бросать дело 
почти половины жизни, и 
по-другому, говорит, не вы-
жить. Пока желающих приоб-
рести всю коллекцию не на-
шлось, хотя внук помог выста-
вить фото на сайте бесплат-
ных объявлений. Он писал о 
своей просьбе в региональный 
Минкульт и мэрию, пытался 
попасть на прием к губерна-
тору Павлу Малкову и ходил 
к митрополиту Рязанскому и 
Михайловскому Марку. Пер-
вый так и не принял, второй 
принял, взял подарочное пан-
но и благословил на продажу.

Что делать дальше, мастер 
не знает...

                                    
                                                                                            

«Говорит НеМосква»

Мастер  резьбы по дереву  из Рязани, 30  лет проработавший бесплатно педагогом и 
экскурсоводом, продает свои работы. Ему нужны деньги на жизнь и лечение жены

Нестрашный  
ковид

Коронавирус снова идет по стране, но 
теперь на него не обращают внимания

Заболеваемость ковидом 
в России продолжает расти – 
новые штаммы в очередной 
раз мутировавшего вируса 
оказались заразнее предыду
щих. И хотя специалисты успо
каивают – мол, зараза хотя и 
приставучая, но в большин
стве случаев протекает лег
ко, – опасность сохраняется, 
в том числе смертельная. По
тому удивительно, как Мин
здрав, прежде настаивавший на 
масках и прививках, теперь от
страняется от проблемы.

Устойчивый рост вновь вы
явленных случаев заболевания 
COVID19 наблюдается все по
следние четыре недели. Толь
ко за конец сентября (с 25.09 по 
1.10), по данным стопкоронави
рус.рф, количество новых забо
левших в стране составило 16 
429 человек. В процентном со
отношении рост составил 13,8% 
по сравнению с предыдущей не
делей.

С одной стороны, цифры вы
глядят достаточно скромно. Мы 
помним, как в разгар эпидемии 
недельный прирост новых слу
чаев легко мог перевалить и за 
100 тыс. заболевших. Да и про
текает заболевание сегодня 
достаточно легко. Между тем 
людям из групп риска попреж
нему следует быть начеку. К со
жалению, с ростом количества 
заболевших растет и печаль
ная статистика ковидных смер
тей. С начала сентября коли
чество летальных исходов, по 
официальным данным, соста
вило 78 человек. «Не стоит за
бывать, что люди со сниженным 
иммунитетом и хроническими 
заболеваниями, такими как са
харный диабет, сердечнососу
дистые и онкологические пато
логии, ожирение, астма, могут 
переносить болезнь в тяжелой 
форме», – отмечает врачэкс
перт лаборатории «Гемотест» 
Ольга Уланкина.

В настоящее время в РФ 
циркулируют четыре штам
ма COVID19. Первый – ста
рый знакомый омикрон, кото
рый, судя по опыту прошлых 
лет, хотя и оказался достаточ
но заразным, но переносится 
достаточно легко, а то и вовсе 
бессимптомно. Второй – кра
кен, подвид омикрона, который 
мало чем от него отличается по 
клиническим проявлениям. Бо
лезнь в большей степени напо
минает грипп или ОРВИ. Отме
чается повышение темпера
туры, насморк, кашель и дру
гие традиционные проявления 
простуды. Кракен считается бо
лее заразным, чем омикрон, и 
умеет лучше обходить иммун
ную защиту организма.

Еще один штамм – эрис. В 
этом году ВОЗ включила его 
в список «вариантов, вызыва
ющих интерес» изза быстро
го распространения. Первые 
образцы эриса были выявле
ны еще в феврале. «Субвари
ант EG.5.1, получивший на
звание «эрис», – это разно
видность омикрона, к кото
рому, так или иначе, имеется 
перекрестный иммунитет», – 
прокомментировали в Роспо
требнадзоре.

Наконец, еще один штамм 
– пирола,  о появлении ко
торого в мире стало извест
но в июле этого года. Ученые 
отмечают, что пирола имеет 
наибольшее количество му
таций в спайкбелках, изза 
чего этот штамм отличается 
особенной заразностью, кро
ме того, он может обходить 
иммунную защиту организ
ма даже при наличии вакци
нации или уже перенесенно
го ковида.

В России случаи заражения 
пиролой пока не зарегистри
рованы. Однако скорее всего 
его появление у нас является 
лишь вопросом времени.

Хорошая новость заключа
ется в том, что никаких «дра
коновских» ограничитель
ных мер, действовавших во 
время пандемии, принимать 
не планируется, меры пре
досторожности организа
ции могут вводить по своему 
усмотрению. Например, с 16 
сентября в Доме правитель
ства действует обязатель
ный масочный режим. Анало
гичные меры были введены 
в ряде федеральных мини
стерств. Также ограничения 
вводятся в некоторых реги
онах, где серьезно увеличи
лось количество заболевших 
не только ковидом, но и грип
пом и ОРВИ. Так, в Ульянов
ской области начали закры
ваться на карантин школы, а 
в Мелекесском и Сенгилеев
ском районах четыре школы 
даже перешли на дистанци
онное обучение. Обязатель
ный масочный режим ввели 
в больницах Челябинской об
ласти и в Алтайском краевом 
онкологическом диспансере. 
Кроме того, маски вернули в 

медицинские учреждения Но
восибирской области и Кара
чаевоЧеркесии.

Отныне Минздрав не зани
мается централизованной за
купкой вакцин и их распреде
лением по регионам, как это 
было в период эпидемии. В 
результате желающим при
виться придется не только 
поискать, где это сделать, но 
еще и заплатить за прививку

Стоит ли ждать тотально
го введения масочного ре
жима или вообще самоизо
ляции? Аналитики полагают, 
что до этого не дойдет в лю
бом случае. В прошлый раз 
карантин дорого обошелся 
экономике, кроме того, огра
ничения вызвали социаль
ное недовольство. Сейчас по
вторение того опыта вряд ли 
пойдет государству на поль
зу. Вот и в Минздраве уверя
ют, что оснований для паники 
нет, а скорость распростра
нения новых штаммов вируса 
хоть и увеличивается, однако 
ситуация находится под кон
тролем. «Изменчивость про
должается у новой коронави
русной инфекции, но агрес
сивностью новые штаммы не 
отличаются», – констатиро
вал министр здравоохране
ния Михаил Мурашко.

Одной из действенных мер 
профилактики специалисты 
попрежнему считают вакци
нацию. Однако и здесь реше
но не закручивать гайки – вы
звавшая множество споров в 
период эпидемии обязатель
ная вакцинация сегодня от
менена. Более того, прививка 
от коронавируса хотя и вклю
чена в Национальный кален
дарь профилактических при
вивок, но с пометкой «по эпи
демическим показаниям». 
Показательно, что такую же 
отметку в Национальном ка
лендаре имеют, например, 
прививки от чумы, холеры, 
сибирской язвы, брюшно
го тифа и прочих подобных 
весьма редких хворей.

Это означает, что отны
не Минздрав не занимается 
централизованной закупкой 
вакцин и их распределением 
по регионам, как это было в 
период эпидемии. Решение 
о закупке препаратов, а также 
о порядке проведения вакци
нации сейчас спущено на ре
гиональный уровень. Пото
му если что – все вопросы к 
местному руководству.

Результатом этого стал тот 
факт, что желающим привить
ся придется не только поис
кать, где это сделать, но, воз
можно, еще и раскошелиться. 
Кстати, на многообразие пре
паратов рассчитывать тоже 
не стоит. Так, еще весной 
прошлого года был приоста
новлен выпуск вакцины «Ко
виВак» Центра им. Чумакова. 
Также не выпускается «Эпи
ВакКорона» новосибирского 
центра «Вектор». А обновлен
ный с учетом вновь появив
шихся штаммов «Спутник V» 
обещают поставить в меди
цинские учреждения только к 
декабрю.

В итоге сейчас на рын
ке есть только «Спутник» и 
«Спутник Лайт» – старые за
пасы, а также «Конвасэл» – 
новый препарат, разработан
ный питерским НИИ вакцин 
и сывороток. Последний се
годня применяется в клини
ках Москвы, СанктПетербур
га, Омска, Твери, Ярославля и 
других городов.

В Татарстане, по сообще
ниям местных СМИ, при
виться бесплатно от кови
да не получится – массовой 
вакцинации за счет бюджета 
в республике не проводится. 
Так что вакцины есть только 
в частных клиниках, где сто
имость прививки составляет 
порядка 2 тыс. рублей. При
виться можно препаратом 
«Спутник V».

Массовой вакцинации не 
планируют проводить и вла
сти Вологодской области. 
Избирательная иммуниза
ция предусматривает при
вивки только для пациен
тов из группы риска. Поэто
му власти региона объявили 
о закупке только 24 тыс. доз 
вакцины «Конвасэл».

В общей сложности рос
сийские регионы за первые 
восемь месяцев этого года 
закупили уже 109 тыс. упа
ковок вакцин от коронавиру
са, сообщило РБК. Это в 1,5 
раза больше, чем было заку
плено в прошлом году. Одна
ко не стоит забывать о том, 
что в 2022 году федераль
ный Минздрав еще осущест
влял централизованные по
ставки препаратов. Так что 
по факту доступность вакцин 
снизилась.
  Татьяна  

НИЖЕГОРОДСКАЯ

По долгу милосердия Прочитал в «СР»

Мы все устали  
от голубого вещуна

Помоему, в данном слу
чае следует сказать о двух 
разновидностях граждан. 
Одни включают экран, что
бы познакомиться с чем
то конкретным. Но мно
гие, если не большинство, 
оживляют ящик как фон 
среди общих дел быто
вых. Аппарат молотит что 
угодно, и лишь иногда хо
зяин обратится к нему с 
намерением адресовать 
смотримое. Так что мож
но считать, что на самом 
деле внимание к «голубо
му огоньку» еще меньшее, 
чем думают «исследова
тели». Все чаще встречаю 
людей, которые говорят, 
что полностью игнорируют 
данные СМИнтоксикации. 
Ну это уже поднявшиеся 
на ступеньку выше по со
знанию… Ignat

Привлекательная 
«Альтернатива»

Помню, гдето в сере
дине 90х годов я работал 
в Москве, а сын учился в 
школе. Однажды приез
жаю с работы, а он мне жа
луется: «Пап, нам задали 
по физике один вопрос ра
зобрать по учебнику само
стоятельно, а я читаю и ни
чего не могу понять». Я ему 
говорю: подожди, дай я по
ужинаю, а ты пока посмо
три об этом вот здесь… И 
дал ему свои старые техни
кумовские учебники «Курс 
физики» Жданова и Маран
джяна.

Поужинав, спросил у 
сына: ну как? А он мне: «Пап, 
ничего не объясняй, все по
нятно!» И с тех пор эти учеб
ники и остались у него. Вот 
такими были наши совет
ские учебники. Они очень 
тщательно готовились и 
строго обсуждались специ
алистами. Пушкинец

БРЕМЯ ТАЛАНТАБРЕМЯ ТАЛАНТА

Подросток  
на пустынной  
мостовой…

В дополнение к разме
щенному в газете, наш пре
данный и начитанный чита
тель вспомнил и опубли
ковал на форуме еще одно 
стихотворение Екатерины 
Юрьевны Польгуевой, ко
торая в октябре 1993 года 
была непосредственной 
участницей событий у Бе
лого Дома.

4 октября
Это станет абзацем еще 

не написанных книг.
Ты, родившийся позже, 

не слышавший смертного 
стона,

Все прочтешь и изучишь, 
грядущих времен ученик,

И получишь отметку, как 
некогда мы за Гапона.

И убитых людей, и «без
дарные действа царя», – 

Слишком бойко твер
дили, не ведая грозного 
смысла.

Но прогневался Бог, и 
кровавая тень октября

За беспамятство наше 
опять над Россией на
висла.

Что ты сможешь понять, 
не вдыхавший клубящий
ся дым,

Этой страшной беды, 
когда бойню назвали «по
бедой»?!

Нет, не надо в учебник, 
как лупят свои по своим, – 

Непомерно высокая пла
та для школьных ответов!

И абзаца не нужно! Из 
грубой нелепицы слов

Пусть запомнятся лишь 
имена убиенных мальчи
шек:

Дима Обух и Костя Кали
нин, и Юра Песков…

Сколько их! Не забудь ни 
одно, чтоб Господь вас ус
лышал.

Кто остался в живых, на
царапал углем «отомстим»

У Горбатого моста, где 
памятник, на пьедестале.

Мы из этих, которые пе
плом чуть было не стали,

И поэтому ненависть 
нашу нестрого суди…

Твой несложен урок – 
не придется зубрить на и
зусть.

В книге только пять 
строчек (для памяти хва
тит и песни):

Не пойдешь в палачи 
– не окрасится Красная 
Пресня

Цветом крови. Не бу
дешь предателем – высто
ит Русь!  

Спорт
Решение МОК не повлияет  
на спортсменов РФ

Олимпийский комитет России (ОКР) 
сообщил, что решение Международ
ного олимпийского комитета (МОК) 
о приостановке деятельности рос
сийской организации закрепляет де 
юре то, что было дефакто; решение 
МОК никак не повлияет на российских 
спортсменов.

«Сегодня МОК принял очередное 
контрпродуктивное решение с оче
видной политической подоплекой. 
Закрепив таким образом деюре то, 
что было сделано дефакто еще в 
феврале 2022 года. На российских 
спортсменов, подавляющее боль
шинство из которых попрежнему 
безосновательно отлучено от между

народных выступлений, данный шаг 
никак не влияет, статус нейтрализа
ции остается без изменений», – гово
рится в сообщении ОКР в Телеграме. 
ОКР также заявляет, что как участник 
международного спортивного движе
ния оставляет за собой право защиты 
собственных интересов, а также инте
ресов спортсменов и организаций су
веренной страны, которых мы добро
совестно представляем. Ранее МОК 
лишил полномочий ОКР изза приня
тия в него олимпийских советов новых 
субъектов РФ (Донецкая, Луганская 
народные республики, Запорожская 
и Херсонская области). Там объяс
нили это решение тем, что олимпий
ские советы новых регионов находят
ся в введении Национального олим
пийского комитета (НОК) Украины.  

Россияне выступят в Играх 
БРИКС-2023 в ЮАР

Примерно 450 спортсменов при
мут участие в Играх БРИКС с 18 по 
21 октября в Дурбане (ЮАР), сооб
щает прессслужба Минспорта РФ. 
«34 российских спортсмена примут 
участие во всех видах спортивной 
программы Игр. В Играх также при
мут участие сборные Бразилии, Ин
дии, Китая и ЮАР, а общее количество 
участников составит около 450 спор
тсменов», – говорится в сообщении. 
На Играх будут разыграны медали в 
шести видах спорта: плавание, тен
нис, бадминтон, волейбол (дисципли
на – пляжный волейбол), настольный 
теннис, спорт лиц с поражением ОДА 
(дисциплины – настольный теннис и 
теннис на колясках). В состав сборной 

России, в частности, вошли чемпион
ка Европы по плаванию Евгения Чи
кунова, серебряный призер Всерос
сийской спартакиады в соревнова
ниях по плаванию Анастасия Дуплин
ская и чемпион России по плаванию 
Алексей Ткачев.

Сборная России победила 
Камерун 

Футболисты сборной России со 
счетом 1:0 выиграли у националь
ной команды Камеруна в контроль
ной встрече в Москве. На 40й минуте 
гол провел Федор Чалов. Для напада
ющего московского ЦСКА это дебют
ный гол в составе сборной России. 
25летний форвард проводил шестой 
матч за нее. В этом году россияне 
провели шесть товарищеских матчей.

Деревянные лицедеяния


